
Консультация для родителей 

«Если ребенок кусается» 
 

Многие дети в возрасте 2-3 лет проходят «кусачий» период, когда они 

либо сами кусают других деток в садике, либо становятся жертвами другого 

«кусаки». Почему дети кусаются, и как должны родители и воспитатели 

относится к этому, прямо скажем, больному вопросу? 

Любой ребенок в возрасте 2-3 лет, посещающий детский сад, хоть раз 

вернулся домой со следами чьих-нибудь зубов на теле. Маленькие дети 

кусаются, это факт. Иногда следы зубов видны только во время 

переодевания, они не бросаются в глаза и родители порой их не замечают. 

Иногда они выглядят, как зловещие часы на детской ручонке или спине. 

Если ребенок уже говорит и может назвать имя обидчика, на этом 

«следствие» завершается. Вы идете в садик и грозно требуете примерно 

наказать обидчика. Несмотря на то, что речь идет об очень распространенном 

явлении, вопрос о том, как должны реагировать родители в таком случае, 

остается открытым. 

Нормально развивающиеся дети почти всегда кусаются на каком-либо 

этапе своего развития. Впервые это может проявиться в полгода, пик же 

приходится на возраст 2-3 лет. В этом возрасте, который не зря считается 

«бунтовским», ребенок старается выделить себя среди прочих людей, 

проявить свою индивидуальность. 

В этих целях ребенок порой проявляет агрессию, в том числе и укусы. 

Когда родители бурно реагируют, ребенка это только радует, ибо в эти 

минуты он чувствует себя индивидуумом, способным вызвать сильные 

эмоции. 

Несколько причин, по которым дети 2–3 лет могут кусаться в 

детском саду: 

 Исследование окружающего мира. В этом возрасте дети активно 

исследуют свои чувства и окружающую среду. Кусание может быть 

способом познания, когда они пробуют различные способы взаимодействия с 

предметами и другими детьми.   

 Эмоциональная регуляция. Дети этого возраста часто не могут выразить 

свои эмоции словами. Кусание может быть реакцией на сильные чувства, 

такие как злость, фрустрация или даже радость. 

 Конфликты за игрушки или внимание. В детском саду дети учатся 

делиться и взаимодействовать с другими. Когда они чувствуют, что их 

интересы угрожают (например, другой ребёнок забирает игрушку), они могут 

реагировать на это кусанием.   

 Нехватка социальных навыков. Детям в этом возрасте ещё сложно понять, 

как можно общаться и делиться с другими, поэтому они могут прибегать к 

кусанию как к первому способу взаимодействия.   

 Низкая сензитивность.  То есть чувствительность к прикосновению. Дети с 

низкой сензитивностью отличаются низкой восприимчивостью к болевым 



воздействиям и не совсем понимают, что их прикосновения могут причинить 

другому ребенку сильную боль. 

 Сложная психологическая ситуация дома. Рождение младшего ребенка, 

уехавший на воинские сборы или в командировку отец, ссоры между 

родителями. Иногда бывает и так, что ребенок чувствует в садике большой 

дискомфорт, тогда он будет кусать других детей или воспитателей, чтобы 

выразить свое отношение к самому садику. 

 Чрезмерная суета дома. Если с ребёнком проживает большое количество 

других людей (бабушки и дедушки, сёстры и братья, прочие родственники), 

то он лишён личного пространства, порой необходимой тишины, 

возможности оставаться наедине с собой и «переваривать» полученную за 

день информацию. Из-за физического или эмоционального перенапряжения 

ребёнок может выражать усталость или недовольство, кусая окружающих. 

 Особенности воспитания. Иногда в «кусачести» ребёнка виноваты 

родители. И есть два случая. Первый – вседозволенность. Если мама и папа 

выбрали в качестве тактики воспитания полное отсутствие запретов, то 

неудивительно, что дочка или сын ощутит свободу, всесилие. Чадо будет 

понимать, что за укусы его не ругают, поэтому можно продолжать поступать 

так и дальше. И воспитатель точно не сможет запретить данные действия, 

ведь из-за вседозволенности ребёнок не принимает авторитет взрослых. 

Второй случай противоположен и предполагает чрезмерную родительскую 

строгость. Если отец и мать запрещают чаду буквально всё, держат его в 

«ежовых рукавицах», чрезмерно опекают и наказывают за детские шалости, 

то, во-первых, ребёнок находится в смятении, во-вторых, он протестует, в-

третьих, оказываясь в детском саду, осознаёт отсутствие родителей и 

возможность нарушать их запреты. 

 Дети с дефектами жевательных мышц. Непреодолимая тяга кусаться 

наблюдается у ребят со слабостью жевательных мышц. Такие малыши долго 

не могут расстаться с соской-пустышкой, а к 2 годам переключаются на 

другие объекты, но уже пускают в ход зубы. 

 Переходный возраст. Это не только подростковый период. На самом деле по 

мере роста и взросления ребёнок сталкивается с несколькими кризисами, и 

один из них приходится как раз на промежуток между 2 и 3 годами. В это 

время малыш переходит из младенчества в детство, начинает постепенно 

отделяться от мамы, осознавать свою обособленность, свободу. Он изучает 

возможности, прощупывает грани дозволенного, анализирует личное 

пространство, проверяет реакции на те или иные свои поступки. И такой 

кризисный период может проявляться по-разному, в том числе в виде укусов. 

 Стресс или изменение в окружении. Изменения в жизни ребёнка, такие как 

переезд, начало посещения детского сада или изменение распорядка дня, 

могут вызывать стресс, что также может привести к кусанию.   

 Прорезывание зубов. Процесс прорезывания зубов может доставлять 

сильный дискомфорт, травмировать дёсны.   

 Подражание. Дети в 2–3 года склонны повторять всё как за взрослыми 

людьми, так и за своими ровесниками. Если кто-то из группы детского сада 



вдруг укусил кого-то, то малыши, сильно подверженные чужому влиянию, 

могут начать повторять поведение «кусачего».   

Когда же родителям следует обращаться к психологу по поводу 

кусающегося ребенка? В большинстве случаев спешить не стоит. Такое 

поведение проходит с возрастом, и зачастую не требует никакого 

профессионального вмешательства. Если малыш иногда кусается, но обычно 

он весел, играет, рисует и смеется, нет причин для волнения. 

Но если ребенок большую часть времени беспокоен, не может 

сосредоточиться, часто плачет, постоянно агрессивен без причины и очень 

часто кусается – имеет смысл обратиться к психологу. 

В заключение нужно сказать, что некоторые малыши не кусаются 

никогда. Они находят иные пути проявить внутреннее напряжение. Те же, 

кто кусается много и часто, сами порой страдают от собственного поведения, 

потому что окружающие обычно реагируют на это очень резко. 

Важно помнить, что каждый ребёнок уникален и требует 

индивидуального подхода. 

 

Что делать в данной ситуации?  

Вспомните, когда именно малыш начал кусаться, что могло этому 

поспособствовать. Понаблюдайте за ребёнком, в каких ситуациях у него 

возникает желание укусить, что он чувствует в эти моменты и после них, как 

ведёт себя, испытывает ли сомнения, удовлетворение, страх или иные 

эмоции. Маленькому «кусаке» можно помочь: необходимы терпение, 

последовательность, уважение, и конечно, элементарное знание возрастных 

норм развития детишек. 

Не следует кричать на ребёнка, наказывать за укусы. Это не только не 

подействует, но и может возыметь обратный эффект – заставить кусаться ещё 

больше и сильнее в знак протеста. Не следует говорить, что вы не любите 

такого «кусаку». Малыш должен понимать, что плохой не он сам, а лишь его 

привычка. Не пытайтесь кусать в ответ и применять силу. Действовать нужно 

планомерно, аккуратно и комплексно. Изучите советы, которые помогут 

отучить малыша кусаться: 

 Проанализируйте и улучшите обстановку в семье, если это требуется. 

Родители не должны выяснять отношения на глазах у детей. Нельзя 

направлять агрессию ни на супруга, ни на ребёнка. 

 Тщательно продумайте тактику воспитания, найдите золотую 

середину. В 2-3 года малыш уже должен понимать слово «нет», 

обозначающее запрет. Пытайтесь объяснять чаду, почему кусаться нельзя. 

Расскажите, что это больно, негигиенично и некрасиво. 

 Если ребёнок только начал посещать садик, поддерживайте его, 



помогайте адаптироваться и безболезненно привыкать к новой обстановке. 

Обычно первое время детки остаются в группе на два часа, потом на полдня. 

Не стремитесь ускорить период привыкания. Если крохе пока некомфортно в 

детском коллективе, не оставляйте его в саду надолго. Каждый день 

рассказывайте, что в группе хорошо, что мама непременно придёт вечером и 

заберёт своего любимого сына или дочку. 

 Обучайте ребёнка другим способам выражения эмоций, не подавляйте 

их. Если у малыша есть достаточный словарный запас, разговаривайте с ним, 

спрашивайте, что он чувствует. Просите рассказывать об эмоциях и 

ощущениях, проговаривайте их вместе. Демонстрируйте участие, говорите, 

что вы понимаете чувства. А если чадо сильно злится, предложите ему 

переключиться на что-то приятное, например, на рассматривание ярких 

картинок, игру, танцы. 

 Чтобы обучить малыша правилам поведения в садике, можно 

практиковать ролевые игры дома в спокойной обстановке. Разыграйте 

сценку, в которой ваш ребёнок – это он сам, а вы – другой детсадовец. 

Проиграйте все возможные ситуации, в которых сын или дочь может укусить 

сверстника. И при малейшей попытке вонзиться зубами в тело остановите 

ребёнка и предложите другой вариант развития событий. Так, если кроха 

начал кусаться в ответ на отбирание игрушки, то расскажите ему, что он 

может взять другую более интересную вещь или попробовать предложить 

совместную игру тому, кто забрал понравившуюся машинку или куклу. 

 Если вы и малыш видите, что другой ребёнок кусает кого-то, 

расскажите, как это плохо и невежливо. Малыш должен понять, что укусы – 

это не норма, а плохой поступок. 

 Уделяйте время и внимание своему чаду: вместе гуляйте, общайтесь, 

обсуждайте что-то, играйте, занимайтесь хобби, делайте поделки, 

выполняйте домашние обязанности, чаще говорите о любви, хвалите за 

хорошие поступки. Малыш должен ощущать себя любимым, нужным и 

важным. 

 Гиперактивному ребёнку нужно непременно давать выплёскивать 

энергию и эмоции. В течение дня больше гуляйте и играйте, позволяйте 

безобидные шалости. 

 Поговорите с воспитательницей, расскажите об особенностях ребёнка и 

о возможных причинах укусов. Вы можете предложить сотруднице детского 

сада действующие на вашего сына или дочь методы влияния или же спросить 

совета. Работница с высшим педагогическим образованием поможет выявить 

и решить проблему, найти подход к конкретному малышу и помочь ему 

справиться с вредной привычкой. 

 Наладьте режим дня и создайте благоприятную обстановку дома. 

Будите и укладывайте спать малыша в одно время, не допускайте 

переутомлений, ограничивайте просмотр мультфильмов и в таком возрасте 

лучше не предлагайте гаджеты. 

 Чаще бывайте на детских площадках, в игровых комнатах. Это 



поможет проанализировать и лучше узнать поведение малыша, ведь в 

детском саду это невозможно. 

 

 

На развитие личности ребенка, формирование у него 

положительных качеств, влияет правильно избранный родителями стиль 

семейного воспитания, общения с ребенком.  

Чтобы ребёнок перестал кусаться, ему будет необходима ваша помощь. 

Для принятия правильного решения, что делать, если ребенок кусается, 

необходимо, прежде всего, выявить причину.  

Выявив причину и определив, почему ребенок кусается, нужно 

немедленно приступать к принятию мер по ее устранению кусания, для того, 

чтобы подобное агрессивное поведение не закрепилось и не вошло в 

привычку у ребенка 

 

 

 

 


